PERÚ

¿Desarrollismo independiente? *

Latinoamérica ha experimentado en las dos últimas décadas cambios fundamentales en su estructura social, política y económica, mismos que, orientados hacia un desarrollo económico independiente, han dado lugar a que la literatura sobre estos temas se muliplique y divulgue más ampliamente. Se podría decir que estos sucesos se iniciaron con la revolución cubana, pasando por la toma del poder de los militares en Perú y concluyendo, hasta llegar ahora a los resultados de las últimas elecciones efectuadas en la República de Chile en la que el socialismo parece próximo a establecerse, con el apoyo del pue-

^{*} Estudios Internacionales, Revista del Instituto de Estudios Internacionales de la Universidad de Chile, Nº 12, enero-marzo de 1970. "Crisis Política y Populismo Militar en el Perú", artículo del sociólogo peruano Julio Cotler, 1 pp. 439-488.

¹ Coordinador de Investigaciones del Instituto de Estudios Peruano. y Profesor de Sociología Política del Departamento de Sociología de la Universidad de San Marcos, Lima, Perú.

blo, por vías institucionales y pacíficas.

En este artículo el tema fundamental que se trata es el cambio experimentado en la ideología y la política de los militares en el Perú, que durante muchos años han sido la fuerza más poderosa en el sostén de la oligarquía exportadora de ese país y el control que ejerce en todas las actividades. En el último golpe militar asestado por estas fuerzas armadas se ha observado que la tradicional tendencia conservadora ha sido reemplazada por un desarrollismo tendiente a "transformar el marco de la sociedad peruana por medio de una tónica modernizada y nacionalista".

El autor trata de dar a conocer cómo ha sido posible que este sector tradicionalmente conectado con la oligarquía trate ahora de obtener el apoyo popular y de la clase media -a través de medios reformistas—, y determina que para poder llegar a esta situación fue necesario que se transformara la sociedad en general, es decir que se llevara a cabo la diferenciación de la burguesía de la oligarquía, y la expansión de los sectores medios y populares urbanos, facilitando así la "automatización de las fuerzas armadas del sector oligárquico". Sostiene que los cambios experimentados en el cuadro de las relaciones sociales y de poder, "diversificándolas y desatando nuevas fuerzas imposibles de controlar bajo la mecánica tradicional", son los hechos que han dado lugar a la conducta del sector militar.

Estudia una característica muy peculiar del desarrollismo militar que es la de neutralizar la movilización política de los diferentes sectores mediante una política que permite satisfacer parcialmente los diferentes intereses. Analiza someramente los problemas a los que se enfrenta este nuevo gobierno anotando dentro de los principales la deuda externa, la contracción económica como efecto de la dependencia económica que impera en el Perú, el desempleo, etcétera, y como un punto aparte, el concerniente al requerimiento de capitalistas extranjeros para el desarrollo, los que no están dispuestos a invertir mientras subsistan las actividades reformistas del gobierno. Este a su vez, en caso de ceder a la presión exterior, nulificaría la labor realizada hasta ahora mediante diferentes nacionalizaciones llevadas. a cabo y las reformas: agraria, al código de aguas, al sistema bancario, etcétera, con lo que se volvería a dar al capital extraniero las riendas del control del país.

Mediante el estudio de estas situaciones tan variadas como contradictorias, el presente estudio permite visualizar una etapa de crisis que, dadas las muestras de capacidad de la fuerza armada para resolver los problemas que se le presentan, es posible que se sorteen sin comprometer demasiado los intereses nacionales que son los que hoy por hoy se encuentran en la balanza. Ma. Remedios Hernández.